
На ударной  

вахте урожая

В е с е л ы й  

зерноток
Получилось так, что ока

зались вместе девчата из 
разных групп и курсов. Мы 
думали, что зря так сдела
ли, а сдружились быстро. 
Понимаем, что в таком ог
ромном крае урожай собрать 
нелегко. Поэтому стараем
ся, когда зерно идет, рабо
тать в полную силу. Иногда 
на двух за смену выходит 
до 600 центнеров отработан
ного зерна. Сначала был яч
мень, теперь идет пшеница.

Бригадиром мы выбрали 
третьекурсницу Наташу Ас- 
ташенкову, отзывчивую и 
веселую девушку. Да и ос
тальные у нас подобрались 
неунывающие. Все работают 
легко, с удовольствием, с 
песнями и шутками.

Мы не очень устаем, по
этому после работы играем 
в волейбол, ходим на кра
сивую речку с редким на
званием Жура (наверное, 
от слова «журчать»). Недав
но провели вечер поэзии. 
Многие хорошо читают сти
хи, особенно Люда Геннинг. 
Она к тому же всех больше 
их знает. Любит, как и все 
мы, Сергея Есенина.

У нас десять из пятнад
цати только что или недав
но окончили школу, и 1 сен
тября нас потянуло в нее. 
Мы пришли к ребятам Крю- 
к о е с к о й  школы в рабочих 
спецовках. Наташа произ
несла перед школьниками 
горячую речь. Очень нам за
хотелось учиться. Ушли мы 
с линейки с огромным бу
кетом цветов.

Как все-таки замечатель
но, что нынче мы поступи
ли в институт!

Е. ЗЕЛЕНЮК, 
студентка 1-го курса 
МФ, боец ССХО.

Балахтинский район.

НА СНИМКЕ: бригада сту-
дентов-строителей, возглавля
емая Тамарой Арбузовой, на 
уборке урожая в Березовском 
совхозе. Ежедневно она пере
выполняет нормы.

Фото Л. Ш АКУРОВОЙ.

Пролетарии всех стран, . соединяйтесь!
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3 сентября на нашем ф а
культете  начались занятия у  
4 и 5 курсов. Одновременно 
мы подводим итоги работы в 
летние месяцы. П ятикурсники  
сдаю т зачеты  по практике, 
четверокурсники отчиты ваю т
ся за третий трудовой се 
местр. Больш инство из них  
славно поработали — либо в 
стройотряде, либо на ремонте 
общежитий. На днях мы полу
чили благодарственное п и сь
мо от тю м енских общ ествен
ных ревизоров, проверявш их  
поезд № 85, который обслуж и
вали бойцы наш его спецотря- 
да «Саяны-73». Они отмечают, 
что бригада очень добросо
вестно и даже образцово вы 
полняла свои обязанности. В 
числе лучш их назы ваю тся бри
гадир Зоя Глуш ко (482-2), 
комсорг Татьяна Егорова  
(492-2), проводники Валентина  
Медведева и Галина Котельни
кова (491-2).

Д еканату приятно было по
лучить такое письмо.

А  вот некоторым студентам  
п охвастать  нечем. Без уваж и 
тельны х причин не работали  
в третьем  трудовом семестре  
четверокурсники В. Рожков. 
В. Кичкельдеев, JI. Гуляева, 
Н. Орлов.

Ж . Ф Л ЕРО ВА ,
зам. декана ТЭФ.

Б У Д Е Т  У ЛИ Ц А  НАШЕГО ИМЕНИ ТРЕТИЙ ТРУ А О ВОЙ

О сосновоборской стройке 
писали не раз в центральных 
газетах, потому что завод ав
топрицепов будет крупнейшим 
предприятием в Сибири. И мы 
гордимся тем, что участвова
ли в его строительстве.

«Импульс-73» — это отряд 
радиотехников, всего 79 чело
век. Чем мы занимались? На
пример, строили дорогу на 
уровне мировых стандартов. 
Может, кому-то интересно, 
как она делается: сначала на
сыпается 30 сантиметров пес
чано-гравийной смеси, затем— 
24 сантиметра бетонного по
крытия, а сверху 4 сантиметра 
асфальта. Кроме этого, обкла
дывается бордюром. Шири
на —  16,5 метра. Должна по
лучаться, как зеркальная по
верхность.

Строили наши ребята и кор
пус вспомогательного цеха, ко
торый они окрестили коор
динационно - вычислительным 
центром, а также склады ав
топрома. За два месяца мы

освоили 344 тысячи рублей ка
питаловложений.

Студенты работали на уров- 
н е стро ите лей-профессиона
лов. Наш Александр Кокорин 
в конкурсе каменщиков нака-, 
нуне Дня строителя занял 
третье место по автопрому. 
Лучшими бетонщиками отря
да были Владимир Гаврилен- 
ко, Анатолий Яковлев, Генна
дий Боев, отличными организа
торами показали себя пяти
курсник Александр Михайлов 
и комиссар Вениамин Серед
кин. На заключительной ли
нейке в Сосновоборске нам 
сказали, что улица, по кото
рой проходит наша дорога, 
будет названа в честь нас Сту
денческой.

Работали мы в две смены, 
а в субботу и воскресенье от
дыхали. Обычно уезжали в 
Красноярск и здесь участво
вали в мероприятиях, прово
димых городскими студенче
скими отрядами. В соревнова
ниях по легкой атлетике заня

ли 3-е место, а всего отря
дов 52.

У нас была постоянная связь 
с пионерлагерем «Космос». 
Однажды ребята пригласили 
нас на встречу с интересны
ми людьми, которыми они 
нас, оказывается, считают. 
А. Михайлов рассказал им о 
новом в радиотехнике, В. Се

редкин —  о нашем факульте
те, врач «Импульса» Т. Давы
дова, студентка мединститу
та, —  о своей специальности. 
Нас приятно удивило, какие 
ребята серьезные и смышлен- 
ные. Один мальчик задал та
кой вопрос: «Какие проблемы 
стоят в микроминиатюриза
ции?».

*
Были нынче у нас в отряде 

и трудновоспитуемые —  Гоша 
и Сережа из школы № 78. О 
них можно было бы расска
зать много, но скажу одно: к 
концу работы они оконча
тельно стали нас уважать и 
даже признались, что считают 
нас настоящими людьми. А 
эго уже, знаете ли, не шутка, 
это уже какая-то победа над 
ними, поворот их к доброму 
и хорошему.

А. РЫЖКОВ, 
командир ССО  «Им
пульс-73».

НА СНИМКАХ: эту дорогу
прокладывали студенты-поли
техники. Так-то оно надежнее. 

Фото В. БУЛАТКИНА.

Г p a z a e g g  И  СЛОВО, И ДЕЛО

I

В комсомольских организациях факультетов наступает 
время отчетов и выборов. В этот период важно поразмыш
лять о том, что было хорошего в опыте активистов и что 
следует закрепить у себя, передать другим, а что было 
йеверно, снижало активность комсомольской организации, 
мешало ей иногда жить полнокровно. Мы приглашаем по
делиться своими мыслями секретарей, членов комитетов 
и бюро ВЛКСМ, рядовых комсомольцев. Начинает наш раз
говор член комитета ВЛКСМ, студентка 5-го курса тепло
энергетического факультета, общественный корреспондент 
Елизавета Комарова.

I К Я Я Е 7 1 3

Скоро наступит время про
щаться с институтом, со своей 
комсомольской организацией, 
и очень хочется, чтобы наши

традиции продолжали жить, 
чтобы студенты ТЭФ  всегда 
были беспокойными, энергич
ными, неунывающими, чтобы

они были щедрыми на выдум
ку и всегда старались быть 
первыми — в учебе, комсо
мольской работе, художест
венной самодеятельности,
спорте.

Сейчас оглядываешься на 
прошедшие годы, вспомина
ешь работу в комсомоле и 
видишь, что старались мы в 
общем-то не зря. Может 
быть, потому, что главной це
лью в деятельности нашего 
комитета всегда было во
влечь в общественную рабо
ту каждого, помочь человеку 
найти место в общем строю. 
Мы стремились делать все хо
рошо. Но всегда ли это уда
валось? А если нет, то поче
му? Это, наверное, небеспо

лезно знать другим, которые 
останутся после нас.

Расскажу ’о том, как у нас 
проходили заседания комите
та ВЛКСМ,

Задолго до заседания сек
ретарь по организационной 
работе раздавал нам отпеча
танные повестки дня, и мы 
имели возможность заранее 
подготовиться к обсуждению 
вопроса и значит быть актив
ными. Это к тому же исклю
чает такие отговорки, как «за
был», «не успел подготовить
ся», «не знал». Разговор сра
зу начинается деловой, кон
кретный. Важно также удачно 
выбрать время и день засе-

(Окончание на 2-й стр.).

Благодарность
девуш кам



(Оконч. Начало на 1-й стр.).
дания, и ни в коем случае не 
ставить его во время занятий, 
ведь учеба —  главное для 
студента.

За все дела на курсе отве
чает секретарь бюро. Это 
прочно усвоили члены фа
культетского комитета комсо
мола. Но вот к чему иногда 
приводит, когда спрашивают 
только с него. На наших за
седаниях по различным воп
росам в числе других всегда 
заслушивался теперь уже пя
тикурсник секретарь бюро 
Виктор Вольнее, человек очень 
активный и добросовестный.
И отчитывался он всегда хо
рошо. Но однажды мы при
гласили вместе с ним и тех 
ребят, которые непосредст
венно должны были выпол
нять поручения. Вот тогда и 
обнаружилось, что они ниче
го не делают. Виктор нам

И СЛОВО, И  Д Е Л О
прямо признался, что сам он 

сделает «быстрее, лучше и 
надежнее, чем кто-то дру
гой». Много мы потратили
слов, чтобы убедить его в
ошибочности такой практики. 
И все-таки ему пришлось с 
нами согласиться. После это
го мы стали приглашать на
заседания членов бюро и ак
тивистов. Они тоже отчитыва
лись перед комитетом. Ребя
та больше чувствовали ответ
ственность. К тому же совре
менный специалист должен 
уметь четко и кратко расска
зать о положении дел, и по
добные отчеты служат для 
них своеобразной практикой.

Нужно почаще заслушивать 
членов бюро курсов, комсор
гов и даже полностью пригла

шать группу, если в ней не 
ладятся дела, и помочь комс
оргу разобраться в создавшей
ся обстановке, найти лучший 
выход. Вот это будет дейст
венная, конкретная помощь.

И еще одна деталь, мне 
кажется, важна. Некоторые 
считают, что необходимо уста
новить четкий регламент в ы 
ступлений и строго его при
держиваться. Мне же кажет- 

. ся, что надо обязательно 
дать человеку выговориться. 
Ведь с кем человеку поде
литься своими взглядами, ко
му высказать свое мнение, 
как не членам комитета, тем 
более, если решается какой- 

‘ то сложный вопрос и спешка 
просто недопустима. Конечно, 
заседание может затянуться,

но это обязательно оправда
ется. Время нужно экономить 
на мелочах. Например, что-то 
не обязательно выносить на 
заседание комитета и можно 
решить вне его. Нужно так
же всячески бороться с пу
стословием, учиться говорить 
no-существу. Работала у нас 
в комитете Люда Полякова. 
Она всегда много и горячо 
обещала, м мы ей долго ве
рили. А она все не выполняла 
своих поручений. По-моему, 
за пустые обещания и без
делье нужно наказывать.

Однако чаще сталкиваешь
ся с другим —  с косноязы
чием студентов, с неумением 
отчитываться, выступать, «де
лать доклад. А это отрица
тельно сказывается на комсо
мольской работе вообще. Бы
ло бы неплохо, если бы для 
членов комитетов факульте
тов, бюро курсов, комсоргов 
проводилась обязательная уче

ба, на которой бы учили ве
сти учет, составлять отчеты, 
писать доклады и говорить на 
собраниях. Ведь порой с док
лада все и начинается. Возь
мем, к примеру, курсовое со
брание. Если секретарь сделал 
прямой, четкий отчет и были 
в нем мысли, а не бодрые, но 
никого не трогающие общие 
фразы, если выступление его 
к тому же было конкретным, 
то он обязательно заденет 
ребят за живое, и они не ста
нут отсиживаться, как наблю
датели, а выскажутся сами, и 
собрание пройдет активно. 
Вот эТому-то искусству и надо 
ребят учить.

А что предложите вы, ком
сомольцы других факульте-

Е. КОМ АРОВА, 
студентка 5-го курса, член 
комитета ВЛКСМ ТЭФ , 
наш корр.

- J
Студент вернулся § 
с практики  |

Наша ГРЗС !
Вот и мы на четвертом кур

се. Позади лето, позади пер
вая производственная практи
ка. Кажется, она у нас была 
чуть ли не самая интересная, 
если судить по рассказам од
нокурсников. Мы побывали 
даже внутри двух котлов — 
барабанного и перемоточного. 
Их как раз поставили на ре
монт, и мы их могли как сле
дует рассмотреть и потрогать 
руками.

Томь-Усинская ГРЭС, где про
ходила наша практика, явля
ется крупнейшей в Кемеров
ской энергосистеме, ее мощ
ность 1300 тысяч киловатт, 
оборудована она самой совре
менной ^хникой.

Отнеслись к нам очень хо
рошо. У нас был замечатель
ный руководитель —  дежур
ный инженер Л. П. Никулин. 
Он был связан с диспетчер
ской системой и держал нас 
в курсе всех дел на станции: 
когда и что подключать и от
ключать, как ликвидируется 
какая-нибудь авария. Глядя на 
него, мы учились быстро и 
точно принимать решения. Он 
показывал, как включать и 
отключать отдельные блоки, а 
потом доверял нам это де
лать самим. Мы опускались на 
10 метров под землю, где раз
мещается топливно-транспорт
ный цех, и поднимались на 
самые верхние точки гидро
станции.

Практика дала нам очень 
многое. Мы впервые оказа
лись на таком большом пред
приятии и теперь !имеем пред
ставление о масштабах совре
менного энергетического про
изводства, лучше разбираем
ся в том, что нам читают в 
лекциях, близко узнали свою 
будущую специальность. По
этому наша дальнейшая учеба 
станет более осознанной и це
ленаправленной.

Н. НИКОЛАЕВА, 
Т. ПУСТУЕВА, 

Т. ПОЛИКАРПОВА,
студентки 4-го курса ТЭФ .

Среди студентов радиотехнического ф акультета  немало людей 
увлеченных музыкальным иснусством . Об этом знает то т, кто ви
дел концерт худож ественной самодеятельности этого  ф анультета  
на и нститутском  смотре талантов. Многие тогда, затаив дыхание, 
слуш али полонез Ф. Ш опена в прекрасном исполнении Владимира 
Кузнецова (на снимке). В числе немногих он был удостоен Дипло
ма участн и ка городсного студенческого см отра художественной  
самодеятельности. Его вы ступление передавали по красноярском у  
радио. 4

Ф ото А. Е В Т ЕЕВ А .

Н А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

РАЗ КАРТОШКА, ДВА КАРТОШКА...
Нет, это  не репортаж  о событиях невероятны х...
К 8 часам утр а, нак и было объявлено, студенты  и преподава

тели наш его электротехнического ф акультета  собрались к корпу
су  «Г», чтобы съездить на день в совхоз убирать картош ку. Пер
вые автобусы подошли в десятом часу. Правда, это уже детали, 
хотя и досадные детали, однако, речь не о них.

Известно, что первыми должны были поехать преподаватели. 
Но молодые и здоровые ребята штурмом заняли первые автобусы . 
Похоже, что они вообще не имеют какого-либо представления о 
почтительном отношении к преподавателям, об эти кете  студента. 
А ведь среди них были и пятикурсники  — те, что завтра с дипло
мом инженера будут работать с людьми и к тому же представлять  
наш и нститут.

И что ж, преподаватели уехали последними.
П ризнаться, работали все неплохо. Хотя и здесь в организации  

труда не все было продумано. Например, лучш е было бы разбить  
участки  по списочном у составу кафедр. Это дало бы возможность 
проверить дисциплинированность их коллективов и создало бы 
нормальную почву для соревнования, дух которого постоянно  
витал на поле.

Транспорт подали часа через два после окончания работы. И 
картина повторилась. Студенты  были «начеку». О каком-либо по
рядке нечего было и думать. Здоровые, сильны е, красивы е, с ре
шительными лицами, студенты  не оставляли никаких сомнений в 
отношении своих намерений. Они готовы были «стоять насмерть». 
Даже после того, как ответственны й громогласно объявил, что в 
первом автобусе поедут преподаватели и сотрудники кафедр, их 
ряды не дрогнули...

В. КОЧЕТКОВ.
доцент кафедры электриф икации промышленных  
предприятий.

НАД-—_̂ ЧЕМ' Автомобильному транспорту Сибири
р а б о т а ю т

к а Ф в о р ь з
Кафедра автомобилей и дви

гателей основана 10 лет на
зад. Сейчас это вполне' сло
жившееся учебное подразде
ление. В его коллективе 19 че
ловек, из них 10 преподава
телей. Несмотря на молодой 
возраст кафедры и ее сотруд
ников, 5 .преподавателей име
ют ученую степень кандидата 
технических наук, завершили 
работу над диссертациями В. Г. 
Беловолов и М. И. Василов- 
ский.

В социалистическом сорев
новании общетехнических ка
федр института мы заняли 
3-е место. Это —  оценка тру
да каждого члена коллектива, 
активной работы партийной и 
■профсоюзной групп, которы

ми руководят С. В. Архипов, 
декан автодорожного факуль
тета, и Т. Е. Нестеренко, учеб
ный мастер.

Кафедра ведет * подготовку 
инженеров по специальности 
«автомобильный транспорт» на 
автодорожном, вечернем и 
заочном факультетах. В 1972— 
1973 учебном году на нашей 
кафедре защищали диплом
ные проекты 40 выпускников, 
из них более 40 процентов 
защитили на отлично. 19 тем 
носили реальный характер. 
Кроме того, кафедра ведет 
подготовку водителей-профес- 
сионалов во всех группах пер
вого курса специальности «ав
томобильный транспорт».

Работники кафедры читают 
лекции, проводят практиче
ские и лабораторные занятия 
по следующим дисциплинам: 
теория двигателей внутренне
го сгорания, теория автомо
билей, электрооборудование

Спорт к АКОЙ ФАКУЛЬТЕТ БУДЕТ ПЕРВЫМ?
Правление спортклуба «Политехник» проводит 

смотр-конкурс на лучшую постановку спортив
ной работы на факультетах. При подведении 
итогов будет учитываться следующее:

количество участников соревнований в груп
пах, на курсах, среди специальностей, на фа
культетах;

результаты спартакиады института; 
уплата взносов членами Д СО ; 
агитационная работа.

Подводятся итоги смотра-конкурса раз в год 
(по состоянию на 25 мая).

Лучшее место в смотре-конкурсе присуж
дается факультету, набравшему наибольшее ко
личество очков по всем разделам.

Награждение победителей смотра-конкурса: 
факультетский совет физкультуры, занявший 

первое место, награждается переходящим Крас
ным знаменем спортклуба «Политехник» и гра
мотой, факультетские советы физкультуры, за

нявшие второе и третье места, —  памятными 
вымпелами.

Декан факультета, заместитель декана по 
спортивно-массовой работе и председатель 
совета ' физкультуры факультета, занявшего 
1-е место, награждаются ценными призами и 
грамотами спортклуба, занявших 2-е и 3-е ме
ста —  грамотами.

Лучшие активисты по представлению спорт- 
советов награждаются грамотами и призами.

Факультет, занявший 1-е место, награждает
ся комплектом футбольных и волейбольных 
маек, занявший 2-е место —  комплектом фут
больных маек, занявший 3-е место —  комплек
том волейбольных маек.

Подробнее с  положением о смотре-конкур
се можно ознакомиться в правлении спортклу
ба «Политехник».

Е. САМ ОСЕНКО, 
председатель спортклуба «Политехнмк».

автомобилей, эксплуатацион
ные материалы, автотрактор
ный транспорт, автомобили и 
тракторы. Лабораторные заня
тия проводятся в соответст
вии с программой названных 
дисциплин в лабораториях, 
созданных силами коллектива 
кафедры. Всего у нас 5 лабо
раторий и кабинет по изуче
нию устройства автомобилей. 
Все методические пособия к 
лабораторным занятиям раз
работаны и оформлены пре
подавателями кафедры, исхсг- 
дя из требований применяе
мых стендов, агрегатов авто
мобилей и измерительного 
оборудования. Нами написа
ны четыре методических по
собия: «Тяговый расчет авто
мобиля», «Процессы смесеоб
разования в дизелях», «Крат
кое методическое пособие по 
выполнению дипломного про
екта», «Краткие методические 
указания по выполнению кур
сового проекта».

Наряду с отмеченными ус
пехами, есть у нас и недостат
ки, причина которых объясня
ется трудностями роста. Осло
жняет работу неприспособ
ленность помещений под ла
боратории и учебные аудито
р у  их малая площадь, а так

же неудовлетвор и т е л ь н о е  
снабжение современным обо
рудованием для проведения 
лабораторных занятий и науч
ных исследований. Но несмот
ря на это, коллектив кафедры 
стремится успешно решать 
задачи, связанные с осущест
влением учебного процесса, 
воспитательной работы и на
учными исследованиями.

Коллектив кафедры ведет 
госбюджетную и хоздоговор
ную научно-исследовательскую 
работу. К выполнению ее еже
годно привлекается не менее 
25 студентов, семь человек 
из них занимаются по инди
видуальным планам. В 1972— 
1973 учебном году сотрудни
ками кафедры написаны и 
сданы в 4 печать 10 статей. 
Большинство сотрудников ка
федры читают лекции ка 
предприятиях города, высту
пают с докладами на научно- 
технических конференциях. 
Мы поддерживаем постоян
ную связь с автотранспортны
ми предприятиями края и 
автомобильными заводами 
страны.

А. ГРУШЕВСКИЙ, 
заведующий кафедрой ав
томобилей и двигателей, 
кандидат технических наук.

Советуем побывать ВЫСТАВКА ХУДОЖНИКА
На днях в Красноярском  

Доме худож ника откры лась  
вы ставка произведений М. А. 
Сергеева. Его  герои люди тр у 
да —  строители гидростанций  
и ж елезны х дорог, • лесорубы, 
доярки. Худож ник любил и 
понимал их. он умел р асск а 
зы вать о них поэтично и ув а 
жительно.

Зам ечателен «П ортрет по
четной доярки Ульяны  Гриц». 
Пожилая ж енщ ина сто и т у  до
ма, освещ енного теплым розо

вым цветом заката . Добрый,

м ягкий и умный взгляд» к р а
сивые натруж енны е руки. По
долгу сто я т посетители вы 
ставки  перед этим и другими  
произведениями.

Худож ник прожил совсем  
мало, он умер сорокалетним  
в прошлом году, оставив лю
дям светлы е дары своего щ ед
рого сердца.

В ы ставка  откр ы та с  12 до 
19 часов, кроме воскресенья  
и понедельника.

Редактор В. Н. СЕКЕРИНА.
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